



Los inolvidables profesores normalistas

Este lunes debió conmemorarse el Día del Profesor Normalista, que fue instaurado en el año 2005, por el Gobierno del Presidente Ricardo Lagos Escobar, siendo ministro de Educación Sergio Bitar Chacra, coincidiendo esa fecha del 26 de agosto con la promulgación de la Ley de Instrucción Primaria Obligatoria de 1920.

Las Escuelas Normales en Chile fueron inspiradas por el modelo de educación francés y durante la segunda mitad del siglo XIX y la primera del XX, fue una firme e importante base de la educación primaria.

Independiente de los sesudos análisis y antojadizas evaluaciones que se hayan hecho sobre la aplicación de este sistema educacional, hay millones de chilenos que guardan recuerdos imborrables de su infancia y preadolescencia, cuando fueron formados por los maestros normalistas que, en una enorme mayoría, supieron demostrar una vocación y un desempeño admirables.

La lamentable decadencia de tan notable modelo comenzó con la reforma educacional impuesta por el Gobierno de Eduardo Frei

Montalva, para luego desaparecer “de golpe” con el gobierno militar, que puso una lápida a las Escuelas Normales chilenas en 1974. Si se mira con el prisma del tiempo, podría decirse que los profesores normalistas (todos jubilados, por cierto) son algo así como una “especie en extinción”, ya que los últimos “egresados” corresponden precisamente a la generación del 73 y los más “jóvenes” son ya septuagenarios.

Pero se reúnen periódicamente y comparten nostálgicos recuerdos de su formación y refuerzan sus lazos de amistad.

En la Región del Maule, los curicanos añoran su paso por la Escuela Normal “Cecilio Imable Yens”, que fuera fundada en 1906 y tras ser cerrada en 1927, abrió nuevamente en 1948. La ubicación de esa escuela es la actual locación del Campus Nuestra Señora del Carmen, de la Universidad Católica del Maule.

Por su parte, los talquinos hacen añoranzas respecto de su alma mater, también fundada en 1906; cerrada a raíz del terremoto de 1928 y reabierta en 1942 con el nombre de Escuela Normal Rural Experimental.